

## IFEX-ALC expresa su preocupación

### Repercusión por agresiones y vigilancia a periodistas

> Es motivo de inquietud de organizaciones internacionales, las recientes denuncias de vigilancia a través de las redes sociales a trabajadores de la prensa, por parte de la Policía boliviana.

Inf. Pág. 6, 1er. Cuerpo

“Las organizaciones que integramos la red IFEX-ALC y defendemos la libertad de expresión y la prensa libre en 15 países de América Latina y el Caribe; y somos parte de IFEX, una red global dedicada a la defensa y promoción del derecho a la libertad de expresión, expresamos nuestra preocupación por las agresiones verbales y físicas contra periodistas y medios de información bolivianos, registradas durante 2018”, dice una nota de prensa publicada en el sitio web de la red global “Defendiendo y Promoviendo la Libertad de Expresión”.

Según el texto difundido en Bolivia por la Asociación Nacional de la Prensa (ANP), entre esas agresiones destacan las recibidas por mujeres periodistas durante la inauguración del nuevo edificio pre-

sidencial por parte del personal de seguridad a principios de agosto.

Además, se reportaron retenciones de periodistas contra su voluntad, como el caso de María Ulo, quien denunciara en octubre que una jueza la retuvo sin su consentimiento por 40 minutos y la intimidó verbalmente.

También fue amedrentada una periodista del periódico por informar sobre padres de niños con cáncer que reclamaban saber qué pasó con el dinero de una campaña para recaudar fondos.

En julio, estudiantes atacaron a un equipo periodístico del canal estatal “Bolivia Tv” y a principios de año, la periodista Yadira Peláez denunció una campaña de hostigamiento judicial.

Es además preocupante el estado de impunidad en el que permanecen las agresiones a la prensa. Muchos de los hechos no han sido investigados y no hay ningún responsable sancionado.

También es motivo de preocupación las recientes denuncias de vigilancia a periodistas por parte de la policía a través de las redes sociales. Estos actos atentan contra la libertad de expresión y generan un efecto inhibitorio en los periodistas.

Tal y como lo ha señalado la Corte Interamericana de Derechos Humanos, “el ejercicio periodístico sólo puede efectuarse libremente cuando las personas que lo realizan no son víctimas de amenazas ni de agresiones físicas, psíquicas o morales u otros actos de hostigamiento”.

## En defensa de 21F

### Más de 100 personas en huelga de hambre



LA MAYOR PARTE DE LOS HUELGUISTAS QUE RESISTEN LA CANDIDATURA DE MORALES Y GARCÍA, SE ENCUENTRA EN SANTA CRUZ.

Inf. Pág. 4, 1er. Cuerpo

El intento por inhabilitar para las Elecciones Primarias, la candidatura observada de Evo Morales y Álvaro García, continúa en el país ya que a pesar de la cercanía de las fiestas de fin de año, los grupos de activistas que hacen huelga de hambre en distintas regiones de Bolivia llega a más de 100.

Mientras que en el frente oficialista, la indiferencia del Mandatario y de su entorno se alza como un muro impenetrable.

Benito Fernández, presidente

del Comité Cívico de la ciudad de El Alto, informó a EL DIARIO que contabilizó 127 huelguistas en defensa del voto y la democracia.

“En este momento 127 huelguistas a nivel nacional, la mayor parte está en Santa Cruz en las provincias de Warnes y Robore y en la ciudad la zona Villa Primero de Mayo, Plan Tres Mil y en la Plaza 24 de Septiembre; en Sucre está el ex fiscal general Walter García; en Tarija están con cuatro piquetes; Cochabamba y La Paz un piquete de varias personas”, informó Fernández.



ÚLTIMO PLANTÓN DEL AÑO, RECHAZANDO LA HABILITACIÓN DEL BINOMIO MASISTA MORALES-GARCÍA. FUE AYER FRENTE AL EDIFICIO DEL TSE EN LA PAZ.

## Mientras Gobierno y TSE dan por hecho la realización

# Plataformas presionan a desistir de Primarias

> “Estamos pensando como G21, presionar a los partidos políticos para que no se presenten a las Elecciones Primarias, porque consideramos que partido que lo haga dará legitimidad a los candidatos del MAS (...),” declaró el activista Cristhian Tejada

Inf. Pág. 4, 1er. Cuerpo

La plataforma ciudadana Generación 21 (G21) confirmó ayer que a nivel nacional se realizará una reevaluación de las acciones contra la habilitación “ilegal” del binomio del Movimiento Al Socialismo (MAS), tratará también el diseño de una estrategia para presionar a los partidos políticos para que desistan de las Elecciones Primarias.

“Estamos pensando como G21, presionar a los partidos políticos para que no se presenten a las Elecciones Primarias, porque consideramos que partido que lo haga (...) dará legitimidad al candidato del MAS que es ilegal”, informó Cristhian Tejada, líder de Generación 21 (G21).

Indicó que los partidos políticos deberían ser más conscientes y analizar hasta dónde es posible que tengan posibilidad de ganarle a Evo Morales, porque las condiciones en que están haciendo las proclamaciones, por lo menos en la ciudad de Santa Cruz, “no son de las mejores”.

“Ellos (los partidos de oposición) saben que no le van a ganar a Morales y sólo están por ‘pegas’, por cuotas de poder. Lo que se ve aquí es paupérrimo; por ejemplo, Carlos Mesa vino con cuatro personas, Víctor Hugo Cárdenas con seis y Oscar Ortiz no llena ni un Coliseo; entonces, significa que ellos están conscientes de que no van a ganar”, expresó.

Dos días después de haberse hecho público que la vocal Dunia Sandoval envió una carta a la Sala Plena del Tribunal Supremo Electoral (TSE), solicitando la anulación de las Elecciones Primarias, afirmó ayer que existe un “rechazo implícito” de la mayoría de los vocales a la propuesta que realizaron, junto con Antonio Costa.

“La mayoría de la Sala Plena (cinco vocales) ha adoptado la decisión de continuar con las Elecciones Primarias”, declaró

en entrevista concedida a una radioemisora paceña.

En tanto, el vicepresidente del Estado, Álvaro García, declaró que “las inéditas Elecciones Primarias, del próximo 27 de enero de 2019, no sólo son para elegir candidatos, sino también apuntan a un proceso de prueba para verificar la “madurez y consistencia” de los partidos políticos de Bolivia.

Según publicó la agencia estatal de noticias Abi, recordó que los partidos políticos “nunca validaron ante la sociedad su fortaleza y consistencia” y a la fecha sólo se presentan como “taxipartidos” o “agrupaciones de amigos”.

“Las Elecciones Primarias no solamente son un mecanismo para elegir quién es el candidato del partido político que va a competir (...), es también una prueba de madurez y consistencia de los partidos políticos”, declaró.

## Analista

### Mineros no tienen tuición para ceder oro

Inf. Pág. 5, 1er. Cuerpo

Después del acto realizado en la Casa del Pueblo, el jueves pasado, con la entrega de lingotes de oro al Presidente Evo Morales por parte de mineros de Amayapampa, el analista del sector, Héctor Córdova, señaló que los mineros no tienen tuición para ceder bienes del Estado.

Señaló que fue un “acto simbólico”, ya que no se puede entregar lingotes (de oro) sin ningún registro ni control a autoridad alguna.

Desvirtuó la entrega cuando dijo que “si es para incrementar las reservas del Banco Central de Bolivia, se requiere de un trámite administrativo, además de una certificación internacional que establezca su composición”.

Los lingotes en cuestión pesaron 14 kilos, y por lo general cada unidad es de 10 kilos.



## EL DIARIO te invita a enviar mensajes navideños

VEN A EL DIARIO Y TÓMATE UNA FOTOGRAFÍA, QUE ACOMPAÑADA CON EL MENSAJE NAVIDEÑO QUE DESEES EXPRESAR, SERÁ PUBLICADO EN NUESTRA EDICIÓN REGULAR. “EL DECANO DE LA PRENSA NACIONAL” PIENSA EN LA FAMILIA BOLIVIANA.

Inf. Pág. 2, 2do. Cuerpo

## A NUESTROS DISTINGUIDOS CLIENTES

Comunicamos que el **lunes 24 de diciembre** se recibirán avisos hasta las **12:00** horas en nuestra oficina central.

Rogamos tomar debida nota.

El Diario les desea *Felices Fiestas*

**EL DIARIO**  
Decano de la Prensa Nacional